

Omar Guzmán Miranda: la arqueología del concepto de la vida en José Martí⁴²³

La trayectoria de los estudios martianos en la Universidad de Oriente ha tenido un momento cumbre en la pluma del doctor Omar Guzmán Miranda. Se trata del libro *La sociología de José Martí. Una concepción del cambio*, publicado en 2017 bajo el sello editorial del Centro de Estudios Martianos.

Esta obra es resultado de una larga y sólida trayectoria profesional e investigativa que transita en su autor de lo filosófico a lo sociológico.

En 2005 se concretó el primer esfuerzo de Guzmán en el camino de los estudios martianos al publicar, en compañía de Tamara Caballero Rodríguez, el libro *Pensamiento sociológico, filosófico y político de José Martí como un problema de la conciencia*,⁴²⁴ donde expusieron —de manera sintética— el funcionamiento de las tres ciencias que integran el título para la comprensión del pensamiento martiano.

Posteriormente publicaron los artículos “Martí en la polémica que dio origen a la sociología”,⁴²⁵ “En torno a la concepción en Martí del uso de los términos sociología y filosofía”,⁴²⁶ “La concepción martiana del cambio”,⁴²⁷ entre otros.

⁴²³ Presentación realizada en la ciudad de Palma Soriano el 19 de octubre de 2019, como parte de las acciones de la Sociedad Cultural José Martí en ese territorio en la Jornada por la Cultura Cubana.

⁴²⁴ Omar Guzmán Miranda y Tamara Caballero Rodríguez: *El pensamiento sociológico, filosófico y político de José Martí como un problema de la conciencia*, Sucre, Bolivia, Editorial Universidad de Sucre, 2005.

⁴²⁵ Omar Guzmán Miranda y Tamara Caballero Rodríguez: “Martí en la polémica que dio origen a la sociología. Fuentes sociales de su pensamiento sociológico”, en *Santiago*, no. 122, 2010.

⁴²⁶ Omar Guzmán Miranda y Tamara Caballero Rodríguez: “En torno a la concepción en Martí del uso de los términos sociología y filosofía”, en *Santiago*, no. 123, 2010.

⁴²⁷ Omar Guzmán Miranda y Tamara Caballero Rodríguez: “La concepción martiana del cambio”, en *Santiago*, no. 125, 2010.

El otro gran salto fue la apertura de la Maestría en Ciencias Sociales y Pensamiento Martiano en el año, de la cual el prestigioso sociólogo fue su fundador y coordinador. Esta abrió las puertas a una línea de investigación en temas martianos desde la formación de postgrado, fomentado vertiginosamente esta área del conocimiento.

La sociología de José Martí, en el modo en que está nombrado el libro indica el carácter singular, específico y dialéctico al asumir que el héroe conformó una concepción integral de la transformación cuyo cambio debía eliminar las estructuras coloniales para garantizar un nuevo orden social bajo la participación de sus elementos naturales. El autor descubre que detrás de los conceptos de vida, vida humana o vida espiritual se esconde el conglomerado de principios sociológicos en la obra martiana. La búsqueda y sus resultados expresan el carácter arqueológico de la obra de Guzmán al penetrar en la profundidad del pensamiento sociológico de José Martí.

El hecho de que Martí no tenga una obra acabada sobre sociología ha obligado al autor a escudriñar de entre sus escritos que hoy se recogen en los 27 tomos de las *Obras completas*. A pesar de ello el autor advierte que Martí se adelantó a criterios de su tiempo y lo define como un sociólogo, cuyas ideas son presentadas en un estándar similar a las de Augusto Comte, Herbert Spencer, Émile Durkheim y Karlos Marx bajo la peculiaridad de ser un pensador autóctono y no operar con los términos acuñados por estos.

La autoridad académica del autor para sostener este tipo de afirmación ha sido ganada en su prolifera trayectoria como fundador de la carrera de Licenciatura en Sociología en la Universidad de Oriente en 1989, Profesor titular en temas de teorías sociológicas, un doctorado en Artes filosóficas por la Universidad de la Habana en 1991, un posdoctorado en Sociología Ambiental en Valencia, España en 2007, toda la labor docente en EE.UU., España, Portugal, México, Bolivia, y Angola. A esto se añade la dirección de la revista *Santiago* y la Presidencia de la Cátedra Martiana de la Universidad de Oriente.

Omar Guzmán expone cómo las realidades que conoció el criollo habanero en Cuba, Latinoamérica y Estados Unidos

durante la segunda mitad del siglo XIX constituyeron las fuentes que lo llevaron a crear la sociología del cambio. La sistematización de esta idea como preocupación sociológica fundamental de Martí es el objetivo que se propone el destacado científico social, lo cual es logrado a través de la fidelidad a la obra martiana, al análisis hermenéutico de los textos en relación con sus contextos y significados afines.

Las ideas que conforman la esencia de la vida en Martí son reveladas en el estudio en cuestión, entre ellas, la transformación de estructuras injustas y dominantes por estructuras libertarias; la patria es bien común que tiene función niveladora y expresa la unidad de la diversidad; la necesidad permanente del cambio va en dirección del progreso humano; es necesario eliminar todo tipo de dominación que impida la libertad; la pequeña propiedad y el trabajo agrícola son fuente permanente de riqueza y por último, que el trabajo está unido a la educación de la población y el equilibrio de una gestión descentralizada del poder.

Al referirse a la concepción martiana del cambio, Guzmán alerta en torno a los posibles peligros en caso de que no se tengan en cuenta el papel de lo que llama composición compleja de la sociedad y su creatividad: el copismo y la imitación, la falta de creatividad, la pérdida del ejercicio del criterio, la falta de libertad, la división interna, el lujo y la ambición. De igual modo se refiere a los peligros externos que veía Martí sobre la base de esta concepción: la mirada anexionista del extranjero, el autonomismo como fenómeno contrario a la independencia, el expansionismo de los centros de poder, las deudas de gratitud, la pérdida de la unidad con los países de la región entre otros.

La toma violenta del poder político por una clase determinada no está en la concepción martiana de lucha de clases según se plantea en la obra. El derecho del obrero no puede ser nunca al odio al capital; en el marco de unidad y educación se construyen los intereses nacionales comunes y se buscan analogías en las contradicciones aparentes.

El esquema que muestra Omar Guzmán en la última página de su libro da fe del alto nivel de abstracción teórica para descubrir el origen y cauce de la sociología de José Martí. Expresa

además la capacidad de síntesis de todo el análisis realizado en la obra, lo cual reviste el mérito adicional de la coherencia, solidez científica y la unidad monolítica de los conceptos y regularidades mostrados.

La obra se convierte en un modelo teórico metodológico tanto para el tratamiento de temas martianos como para los de las ciencias sociales en sentido general que enriquece este tipo de Estudios en Cuba y en el área continental. Rompe además las cercas y límites de las ciencias, en este caso de la sociología y la filosofía para penetrar con mayor contundencia en el pensamiento martiano que permite al autor mostrar aspectos tan concretos como el concepto de vida, pueblo, patria, hombre, progreso, el papel de la crítica.

Estos contenidos son asequibles al interés del ciudadano común dado el auge que han tenido estos temas en la actualidad. De este modo, el estudio ha servido tanto para especialistas como para otros que no lo son.

La pauta científica de la obra Guzmán indica la presencia de uno de los estudios más completos entre los realizados hasta hoy desde las ciencias que lo llevan a la condición de obra cumbre. En virtud de ello se impone el reto de divulgar y utilizar didácticamente su contenido para fortalecer los fundamentos martianos en que se sustenta nuestra la sociedad, así como responder a las necesidades formativas y culturales de nuestro pueblo.

El cimentado camino que ha legado el doctor Guzmán a las nuevas generaciones en gesto noble y de buena fe es la fórmula para que la Sociología de José Martí y su concepción del cambio no sean usados nunca en contra de los intereses patrios y la marcha del progreso de Cuba que ineludiblemente debe conducir a más participación popular, más unidad y más bienestar de todos y para todos.

Antonio Isaac Hechavarría